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TEMA 81 DEL PROGRAMA 

Cuestiones relativas al personal (continuacion*) 
(para los documentos anteriores vease Ia 1541a. 
sesi6n; A/C.5/XXVII/CRP.19): 

a) Composici6n de Ia Secreta ria: informe del 
Secreta rio General (continuacion *) (A/8826, 
A/8831 y Corr.1 Add.1, A/8836, A/8897, A/C.5/ 
1472, A/C.5/L.1079, A/C.5/XXVII/CRP.19l 

I. El Sr. STEENBERGER (Dinamarca) dice que 
comparte Ia opinion expresada por Ia representante de 
Italia en Ia 1541a. sesion sobre Ia representacion de Ia 
mujer en Ia Secretaria. A pesar de que el Articulo 101 de 
Ia Carta de las Naciones Unidas no se puede interpretar 
en el sentido de que favorece ningun grupo en particular, 
es evidente que se deberia dar Ia mayor consideracion 
posible al problema de Ia representacion de Ia mujer en 
Ia Secretaria. En Ia 1542a. sesion, el representante del 
Brasil senalo que Ia situacion a este respecto en Ia 
Secretaria no es mas que un reflejo de Ia situacion que 
tienen los propios Estados Miembros. Sin embargo, las 
Naciones Unidas deberian dar un ejemplo para orientar 
a los Estados Miembros en sus esfuerzos por realizar los 
ideales de Ia Carta. La delegacion de Dinamarca tiene 
conciencia de que no se intenta practicar Ia discrimina
cion y de que esta no se ha registrado; sin embargo, se 
podria hacer mucho mas por corregir el evidente 
desequilibrio estadistico sin infringir en e1 Articulo 101 
de Ia Carta. 

2. Otra diticultad ha sido esbozada en el parrafo 72 del 
informe del Secretario General sobre la planificacion de 
Ia contratacion a largo plazo (A/8836). Por otra parte, el 
orador desea senalar que los examenes competitivos tal 
vez constituyan un medio de eliminar el desequilibrio y 
que se pueden lograr nuevos resultados si se aplican los 
parrafos 3 y 4 de Ia parte dispositiva del proyecto de 
resoluci6n de Ia Tercera Comision (vease A/C.S/1472). 

3. El orador confia en que sera posible que el Relator 
haga una referenda en su informe sobre esta cuestion a 
Ia Asamblea General en Ia que se senale que Ia Quinta 
Comisi6n toma nota con satisfaccion del proyecto de 
resoluci6n de Ia Tercera Comision e invita al Secretario 
General a que, sin dejar de adherirse al principio 
enunciado en el Articulo 101 de Ia Carta, estudie los 
med ios de prom over Ia participacion de mujeres 
caliticadas en todos los niveles de Ia labor de las Naciones 
Unidas. 

4. El Sr. BARTUSEK (Checoslovaquia) dice que 
durante muchos anos se ha tropezado con dificultades 

* Rcanudaci6n de los trabajos de Ia 1542a. sesi6n. 
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practicas para aplicar. Ia disposici6n del Articulo 101 de 
Ia Carta que establece que se de debida consideraci6n a 
Ia importancia de contratar el personal de manera que 
haya Ia mas amplia representaci6n geografica posible. 
Por consiguiente Ia delegaci6n de Checoslovaquia acoge 
complacida el plan de contrataci6n a largo plazo para el 
periodo 1972-1977 que se describe en el documento 
A/8836. Si este plan se pusiese en practica, seria posible 
que Ia gran mayoria de los Estados y todas las regiones 
geograficas esten equitativamente representadas en 1977 
a mas tardar. Cabe esperar que el plan se aplique 
porque, entre otras razones, Checoslovaquia esta muy 
subrepresentada. A este respecto, se deberia senalar que 
Ia inclusion de Checoslovaquia, en el anexo IX, entre los 
Estados Miembros comprendidos dentro de los limites 
convenientes, se debe a! hecho de que el plan se basa en 
estadisticas que eran validas a! 31 de diciembre de 1971. 
Por lo tanto, en lo que a Checoslovaquia se refiere, se 
deberia corregir el anexo IX en el plan revisado que se 
menciona en el parrafo 4 del documento A/8836. 

5. Para que el plan tenga exito se deben tomar medidas 
mucho mas eficaces para asegurar que los paises y las 
regiones esten adecuadamente representados en Ia 
Secretaria. A pesar de las numerosas resoluciones de Ia 
Asamblea General en las que se pide al Secretario 
General que en los planes de contratacion a largo plazo 
de preferencia a los paises y las regiones subrepresen
tados, Ia Europa oriental, cuya representaci6n esta muy 
por debajo de los limites convenientes, tiene 9 puestos 
menos que los que tenia hace 10 meses, mientras que Ia 
Europa occidental, que en ese entonces estaba excesiva
mente representada, ahora tiene 6 puestos mas. La razon 
de esto, segun los parrafos 12 y 13 del documento A/8831 
y Corr.l. es que se han asignado muchos mas puestos a 
los paises excesivamente representados que a los 
subrepresentados. Si se mantiene esta practica, nunca se 
lograra una distribucion geografica equitativa de los 
puestos; en realidad, la insatisfactoria situaci6n presente 
se agravara aun mas. .. 

6. Ap~rentemente algunas de las diticultades con que 
se trop1eza en Ia contratacion de nuevo personal se 
derivan de Ia dis posicion de Ia Carta que establece que al 
nombrar el personal se debe dar consideracion a Ia 
necesidad de asegurar el mas alto grado de eficiencia, 
competencia e integridad. Por supuesto que, en este 
sentldo, Ia Europa oriental, que es Ia region menos 
representada, no tendra dificultad en proporcionar 
p~~sonal altamente calificado. Es includable que Ia 
d1hcultad obedece al hecho de que mientras dos terceras 
p~rtes del personal tienen nombramientos permanentes, 
solo una tercera parte tiene contratos a plazo fijo .. Por 
consiguiente, el movimiento de personal es muy Iento y el 
mecanismo administrativo se esta volviendo engorroso, 
ineficiente y burocratico. El Sr. Bertrand, miembro de la 
Dependencia Comun de Inspeccion, observo en su 
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informc (A/8454) que cada ano aumenta el promedio de 
edad del personal de las Naciones Unidas. Si Ia 
proporcion de los contratos permanentes con respecto a 
los contratos a plazo fijo fuese de un tercio a dos tercios, 
el movimiento de personal seria mas rapido y Ia 
eficiencia de Ia Secretaria seria acrecentada por los 
servicios de jovenes egresados de universidades que estan 
familiarizados con los acontecimientos mas recientes de 
Ia ciencia y Ia tecnologia. Despues de un periodo de 
servicio de cinco a siete anos en las organizaciones 
internacionales, esos jovenes podrian volver a sus 
respectivos paises, donde serian de gran asistencia. 

7. Checoslovaquia siempre ha ofrecido personal alta
mente calificado para que preste servicios en las 
secretarias de las organizaciones internacionales y 
continuara haciendolo. Dado que el personal mejor 
caliticado tambien se necesita en Ia administracion 
publica nacional, Checoslovaquia proporciona personal 
principalmente sobre Ia base de contratos a plazo fijo. Si 
se aumentase en forma sustancial el numero de contratos 
a plazo fijo, se podria realizar el plan de contrataci6n a 
largo plazo para el periodo 1972-1977 y lograr los 
objetivos de Ia Carta. 

8. El Sr. DIPP GOMEZ (Republica Dominicana) dice 
que de los documentos que tiene ant'e si Ia Comision se 
desprende con claridad que el Secretario General esta 
verdaderamente interesado, teniendo en cuenta Ia 
necesidad de mantener el mas alto grado de eficiencia, en 
asegurar una mejor representacion geografica del 
personal, adoptar un plan racional de contratacion a 
largo plazo y lograr un equilibria lingliistico aceptable. 
El logro de esos objetivos contribuira a una mayor 
armonia en Ia com posicion de Ia Secretaria. El exito de Ia 
aplicacion del plan de contratacion a largo plazo 
propuesto por e1 Secretario General dependera en gran 
medida del factor humano. Por consiguiente, es 
afortunado que el Secretario General cuente con los 
servicios de funcionarios tan capacitados como el 
Secretario General Adjunto de Administracion y Gestion 
y el Subsecretario General de Servicios de Personal. Este 
ultimo fue alabado por el Sr. Bertrand por su interes en 
mejorar Ia eficiencia de Ia Oficina de Servicios de 
Personal. Por lo tanto, su delegaci6n esta segura de qm 
se lograran los objetivos del plan. 

9. Por ultimo, el orador expresa Ia esperanza de que en 
el futuro los paises de America Latina esten adecuada
mente representados en las categorias superiores de Ia 
Secretaria. Tam bien se deberia prestar atencion al hecho 
de Ia seria subrepresentacion de Ia Republica Domini
cana. 

10. El Sr. COGAN (lrlanda) dice que el Articulo 8 de Ia 
Carta, junto con los Articulos 97 a 101, subraya Ia 
importancia de la Secretaria en Ia estructura de las 
Naciones Unidlas. Una Secretaria eficiente es una 
garantia del funcionamiento sin trabas de Ia Organiza
cion. A juicio de Ia delegacion de Irlanda, Ia Secretaria 
siempre ha desempenado extretnadamente bien sus 
funciones y no se Ia puede culpar de cualquier deficiencia 
de que pueda adolecer el sistema de las Naciones Unidas. 
El orador se complace en observar que en el futuro se 

aplicaran plenamente en Ia contratacion de personal las 
disposiciones de Ia Carta relativas a Ia no discriminacion 
por razones de sexo o raza. La delegacion de Irlanda esta 
de acuerdo con el representante de Ghana en que se 
deberia hacer hincapie en Ia contratacion de funciona
rios j(wcnes para Ia Secretaria. Asimismo, comparte Ia 
opinion expresada por el representante de ltalia acerca 
de una distribucion mas equilibrada de los funcionarios, 
por sexo. Es incongruente que una Organizacion que ha 
establecido principios fundamentales que prohiben Ia 
discriminaci6n en el empleo ofrezca tan pocos indicios de 
que esos principios se estan aplicando. La delegaci6n de 
Irlanda apoya las peticiones que se hacen en el proyecto de 
resolucion de Ia Tercera comisi6n y Ia sugerencia de Ia 
representante de Italia de que se tomen medidas para 
rectificar Ia situacion con respecto al empleo de mujeres 
en Ia Secretaria. 

11. Fl Sr. BUTLER (Australia) senala Ia inter
dependencia entre Ia Secretaria y los representantes de los 
gobiernos. Estos proporcionan el insumo normativo 
para Ia labor de Ia Organizaci6n pero constituyen tan s61o 
Ia estructura basica que Ia Secretaria debe completar y 
transformar en un organo cabal. La diferencia principal 
entre el insumo de los representantes de los gobiernos y el 
de los funcionarios de Ia Secretaria es que los 
representantes actuan en las Naciones Unidas y los 
organismos especializados durante breves periodos, 
mientras que los funcionarios de Ia Secretaria estan 
empleados por periodos mas prolongados y se encargan de 
Ia realizacion de Ia labor cotidiana de Ia Organizaci6n. 
Por consiguiente, como se indica en Ia Carta, es de suma 
importancia que el personal de Secretaria tenga el mas 
alto grado de eficiencia e integridad. 

12. Como Ia delegaci6n de Austria seiial6 durante el 
debate general sobre el proyecto de presupuesto para el 
ejercicio economico de 1973, esta convencida de que el 
Secretario General esta aplicando el Articulo 101 de Ia 
;Carta al tratar de contratar el mejor personal teniendo 
debidamente en cuenta Ia distribuci6n geografica 
equitativa. Dado que Ia Carta establece los criterios 
generales para Ia contrataci6n de personal, corresponde 
a los representantes de los Estados Miembros dar su 
opinion sobre las cuestiones mas concretas relativas al 
caracter y Ia com posicion de Ia Secretaria. Con arreglo al 
Articulo 101 de Ia Carta y teniendo en cuenta las 
condiciones actuales, el personal de Ia Secretarla debe 
ser suficientemente calificado. Es includable que hay 
campo suficiente en todo el mundo para Ia contrataci6n 
de funcionarios con los conocimientos requeridos. El 
representante del Brasil se refirio a Ia necesidad de 
aumentar e1 numero de funcionarios con calificaciones 
universitarias satisfactorias y a Ia necesidad de organizar 
examenes de concurso. A juicio de Ia delegaci6n de 
Australia, estos dos conceptos se deberian relacionar 
entre si y los examenes de concurso serian mas eficaces si 
se basasen en calificaciones universitarias satisfactorias. 

13. En Ia Secretaria deberla habet una equilibrada 
distribuci6n por edad de los funcionarios. como ya han 
seiialado varios oradores, en Ia actual distribuci6n por 
edades hay algun predominio de los funcionarios de mas 
edad, y Ia delegaci6n de Australia comparte el 
sentimiento general de que habria que aumentar el papel 
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de los jovenes en las Naciones Unidas. Sin embargo, con 
esto no quiere sugerir que los funcionarios eficientes que 
ya no son jovenes tengan que ser despedidos, sino tan 
solo que en el futuro se aumenten las posibilidades de 
contratar personas jovenes. A fin de atraer a personas 
mas jovenes a Ia Organizacion, Ia Secretaria deberia 
proporcionar a los funcionarios carreras profesionales a 
largo plazo, con lo que tambien se acrecentaria Ia 
eticiencia de las Naciones Unidas. 

14. Deberia haber una distribucion por sexo mas 
equilibrada entre los funcionarios de Ia Secretaria. Es 
indudable que hay un numero suficiente de mujeres 
suticientemente caliticadas para ocupar puestos en las 
Naciones Unidas, y que Ia actual distribucion no es 
equilibrada. La situacion se deberia rectificar no solo en 
int crL'> de Ia ju't icia, sino tam bien porque las mujeres han 
demostrado que estan en condiciones de trabajar tan 
bien como los hombres y, a veces, mejor que ellos. En 
realidad, en ciertos departamentos de la Secretaria quiza 
las mujeres resultarian mas aptas para Ia labor que los 
hombres. 

15. El proyecto de resolucion de Ia Tercera Comision 
que tigura en el documento A/C.S/1472 explica con 
claridad Ia situacion con respecto a las mujeres. La 
delegacion de Australia no comparte la opinion del 
representante del Brasil, de que el primer parrafo del 
preambulo implica que el Secretario General o los jefes 
ejecutivos de las organizaciones del sistema de las 
Naciones Unidas han venido violando las declaraciones e 
instrumentos a que se hace referenda en ese parrafo. 
Dicha delegacion, estima que Ia intencion del parrafo es 
,(llu Ia ck recmdar esas declaraciones e instrumentos. Los 
parrafos cuarto y quinto del preambulo explican Ia 
situacion relativa a! empleo de mujeres en Ia Secretaria y 
proporcionan plena justificacion para que Ia Quinta 
Comision apoye Ia accion que se recomienda. No 
obstante, Ia delegacion de Australia conviene con el 
representante del Brasil en que la solucion basica de Ia 
cuestion del empleo de mujeres reside en los Estados 
Miembros, que deben facilitar la presentacion, por 
mujeres, de solicitudes para llenar puestos de las 
Naciones Unidas. En Ia parte dispositiva del proyecto de 
resolucion se pide a! Secretario General, a las 
organizaciones del sistema de las Naciones Unidas y a los 
Estados Miembros que tomen medidas para rectificar Ia 
situacion. El orador desea seii.alar que no es politica de 
su Gobierno proponer oficialmente candidatos para su 
empleo en las Naciones Unidas. Por lo tanto, el parrafo 4 
no se aplica a Australia. 

16. Para concluir, Ia opinion de Australia respecto de Ia 
composicion de Ia Secretaria es que esta debe ser 
equilibradaa en funcion de edad y sexo, y de 
conformidad con el Articulo 101 de Ia Carta. 

17. El Sr. VARGAS (Costa Rica) dice que su 
delegacion ha estudiado con interes los documentos 
sobre las cuestiones relativas al personal y espera que las 
recomendaciones que figuran en el informe de Ia 
Dependencia Comun de Inspeccion (vease A/8826) 
contribuyan a mejorar Ia situacion en lo que respecta a! 
personal de las Naciones Unidas. 

18. La informacion que se proporciona en el docu
mento A/C.S/L.1079 hace meditar sobre Ia aplicacion 
justa del principia de ia distribucion equitativa. Hay una 
disparidad marcada entre el numero de funcionarios 
procedentes de America del Sur, el Caribe, America 
Central y Africa y los procedentes de paises europeos, 
Los Estados Unidos de America, Canada y Ia Union de 
Republicas Socialistas Sovieticas. En realidad, los 
funcionarios procedentes de Austria, Francia, el Reino 
Unido, Suiza, los Estados Unidos, Canada y la Union 
Sovietica representan el 60% del total de funcionarios 
empleados en Ia Secretaria. Ademas, en los tres 
departamentos administrativos importantes de las 
Naciones Unidas ninguno de los puestos de responsabi
lidad esta ocupado por un latinoamericano, y muchos 
paises de America Latina, incluso el del orador, no estan 
representados entre los altos cargos tecnicos y de 
asesoramiento (D-1 y categorias superiores). La delega
cion de Costa Rica se adhiere a la del Brasil, Colombia y 
Ia Republica Dominicana para manifestar que los paises 
de America Latina verian con agrado Ia contratacion de 
sus nacionales en puestos administrativos de Ia Secretaria. 
Tal medida es factible; como lo indica Ia nota del 
Secretario General sobre esta cuestion A/C.S/XXVII/
CRP.9), hay muchas vacantes, algunas de elias de 
importancia. En consecuencia, Ia delegacion de Costa 
Rica pide a! Secretario General que de mayor 
consideracion a Ia contratacion de personal calificado 
procedente del tercer mundo al cubrir las vacantes que 
existen en la Secretaria. 

19. Por ultimo, Ia delegaci6n de Costa Rica desea 
proponer (A/C.S/XXVII/CRP.19) que en el informe de 
Ia Comision se incluya un parrafo en el que se indique 
que se le debe prestar mayor atencion, a Ia hora de 
contratar nuevos elementos de personal, especialmente 
en funciones de alto rango administrativo, a candidatos 
provenientes de paises en desarrollo, basandose para ello 
en una distribuci6n geografica equitativa de Ia 
Secretaria. 

20. El Sr. MALIK (Union de Republicas Socialistas 
Sovieticas) senala que es extremadamente importante 
encontrar una solucion correcta para los problemas del 
personal a fin de aumentar la eficiencia de Ia rama 
ejecutiva de las Naciones Unidas, que debe prestar 
servicios a sus 6rganos principales y subsidiarios y 
supervisar Ia aplicacion de sus decisiones. La eficiencia 
de Ia Secretaria depende en gran medida de su 
com posicion, su estructura, la organizaci6n de su labor y 
los metodos que aplica para realizarla. Todos los aiios, 
cuando el tema relativo a la com posicion de la Secretaria 
se examina en la Quinta Comisi6n, se pide que la 
Secretaria sea autenticamente internacional y que las 
cuotas fijadas para los Estados Miembros se apliquen 
rigurosamente de manera que la Secretaria refleje 
objetivamente en sus actividades y su documentacion la 
situacion politica, social y econ6mica del mundo. Esto 
solo seria posible si los sistemas politicos, sociales y 
economicos de todo el mundo estuvieran representados en 
la Secretaria sin que mediaran sus discriminaciones. 

21. No puede negarse que la Oficina de Servicios de 
Personal esta realizando un verdadero esfuerzo por 
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mejorar el equilibria geografico en los diversos 
departamentos. A ese respecto, Ia delegacion del orador 
apoya los objetivos enunciados en el informe del 
Secretario General sobre Ia planificacion de Ia contrata
cion a largo plazo (A/8836) y que consiste en mejorar el 
equilibria geogr:ifico de la Secretaria, asi como la calidad 
y Ia eficiencia en Ia labor de contratacion. El orador 
espera que ese informe, esperado durante largo tiempo, 
sea aprobado por Ia Asamblea General de modo que 
pueda convertirse en el documento basico que Ia Oficina 
de Servicios de Personal ha de utilizar a los efectos de Ia 
contratacion. Sobre todo, es fundamental que el plan sea 
aplicado teniendo debidamente en cuenta el Articulo 101 
de Ia Carta, que supraya que el personal se ha de 
contratar en forma de que haya Ia mas amplia 
representacion geogr:ifica posible. El plan tiene por 
tinalidad asegurar que, para 1977, se hayan llenado las 
cuotas establecidas para los distintos Estados Miembros 
y, a ese respecto,, presenta cifras concretas respecto de las 
contratacion. El orador estima que el plan representa un 
avance, pasando de las palabras a Ia accion, y que las 
cifras que figuran en el mismo deben ser respetadas por 
Ia Oficina de Servicios de Personal y por todos y cad a uno 
de los departamentos de Ia Secretaria. Esta es Ia (mica 
manera posible de garantizar que el plan de contratacion 
a largo plazo pueda cumplirse dentro de la fecha 
establecida. 

22. No obstante, el orador expresa preocupacion acerca 
de Ia declaracion que se hace en el parrafo 64 del informe 
en el sentido de que, con criterio realista, no se puede 
esperar alcanzar cabalmente las metas de contratacion; 
esa actitud parece reflejar un "plan de pesimismo a largo 
plazo" y no de contratacion. En efecto, suscita graves 
dudas, particularmente dado que, como se desprende 
claramente del documento A/8831 y Corr.1, se han 
registrado serias violaciones del principio de Ia 
distribucion geografica equitativa en materia de contra
taci(llJ, induso durante el curso del ultimo ai'io; 
por qemplo. segun el cuadro 12 en especial. entre ell 0 de 
sept icm hre de 1971 y el 30 de junio de 1972, 75 de los 177 
nombramientos correspondieron a paises con represen
taci6n excesiva, ocurriendo lo mismo con 19 de los 35 
nombramientos para ocupar puestos de P-5 y categorias 
superiores. Esto demuestra que continua la practica 
seguida durante los 10 ultimos anos, durante los cuales 
el numero de paises excysivamente representados se 
duplico, pasando de 17 a 32, y el numero de los paises 
insuficientemente representados aumento de 39 a 54; 
ello constituye una violaci6n, evidentemente inaceptable, 
de numerosas decisiones adoptadas por la Asamblea 
General en materia de contratacion. Como resultado de 
ello. todavia no existe un equilibria geografico ni en Ia 
Secretaria en su conjunto ni en las distintas unidades, 
tales como el Departamento de Asuntos Econ6micos y 
Sociales, Ia Oficina de Informacion Publica y el 
Departamento de Asuntos Politicos, Administracion 
Fiduciaria y Descolonizacion, en los que la mayoria 
abrumadora de los cargos estan ocupados por nacionales 
de paises occidentales - principalmente los Estados 
Unidosde America- que por lo general ocupan cargos de 
P-5 y categorias superiores. Por consiguiente, hay 
muchos motivos para decir que esos departamentos estan 
pasando por alto las decisiones de Ia Asamblea General y 

las directrices del Secretario General en lo que respecta a 
mejorar Ia representacion geogr:ifica del personal. Los 
funcionarios superiores de esos departamentos aducen 
cualquier pretexto para evitar nombrar especialistas 
procedentes de paises insuficientemente representados. 
Por ejemplo, algunos candidatos fueron rechazados 
aduciendo que su especializacion era excesiva, en tanto 
que otros fueron rechazados porque su esfera era 
demasiado amplia. El orador describe un incidente tipico 
en el que la candidatura de un especialista sovietico 
recomendado por el Gobierno de Ia Union Sovietica para 
ocupar un cargo en una dependencia de asuntos 
economicos fue objeto de sucesivos traslados de un 
departamento a otro, aduciendo que sus altas y 
reconocidas calificaciones serian mejor aprovechadas en 
algun otro departamento; ello tuvo como resultado final 
que su solicitud fuese rechazada. Se trata, evidentemente 
de un caso de sabotaje por determinados funcionarios 
superiores contra Ia contratacion de especialistas 
sovieticos, en un momento en que Ia Union Sovietica es el 
pais menos representado en Ia Secretaria. No obstante, 
nadie ha de negar que en Ia Union Sovietica hay 
especialistas altamente calificados aptos para trabajar en 
Ia Secretaria; son pocas las personas que podrian 
sostener una opinion contraria, y ello no objetivamente 
sino por motivos politicos y de clase. 

23. En tales circunstancias, la conclusion formulada en 
el inciso br del- parrafo 9 del informe sobre la 
composicion de Ia Secretaria, de que se ha hecho un 
"progreso apreciable" hacia el logro del objetivo de 
distribucion geogr:ifica equitativa del personal, no solo 
tergiversa los hechos: es sencillamente incorrecto y 
err6neo. Ello solo puede conducir al autoengaiio y la 
complacencia, elementos que afectarian la aplicacion del 
plan de contratacion a largo plazo, socavarian su base 
misma y lo reducirian a solo otra hoja de papel. Tam bien 
obstaculizaria el nombramiento de especialistas sovieti
cos para ocupar cargos en la Secretaria, pasando asi por 
alto las directrices impartidas por el Secretario General, 
estaria en pugna con los intereses de un gran grupo de 
paises insuficientemente representados y socavaria la 
autoridad de Ia Secretaria en su politica de contratacion. 

. Incumbe a Ia Quinta Comision y a la Asamblea General 
Ia tarea de hacer sugerencia practicas acerca de como 
debe aplicarse el plan, asi como prestar al Secretario 
General el mayor apoyo posible en ese sector. 

24. Es lamentable que en el documento A/8831 y Corr.l 
no se de ninguna explicacion acerca de por que se han 
pasado por alto sistematicamente las decisiones de la 
Asamblea General en lo tocante a mejorar el equilibria 
geografico dentro de Ia Secretaria. En el parrafo 16 se 
manifiesta que en los casos de 36 nombramientos para 
llenar puestos que involucraban tareas y funciones com
plejas, se dio preferencia a candidatos que estaban 
dispuestos a aceptar nombramientos de carrera o, como 
minimo, por cinco aiios; pero esa explicacion mal puede 
ser valida, ya que la cifra de 36 puestos no abarca ni 
siquiera la mitad de los nuevos nombramientos de 
funcionarios procedentes de Estados con representaci6n 
excesiva y, tambien porque no cabe esperar que alguien 
crea que no fue posible nombrar candidatos procedentes 
de Estados insuficientemente representados. Durante 
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muchos anos, los brit{micos y los norteamericanos han ve
nid<J ,,ducicndo argumentos fantasticos que nose basan 
en los hechos de Ia situaci6n sino en consideraciones 
politic as y que tienen por objeto impedir el nombramiento 
de especialistas procedentes de Ia Uni6n Sovietica y de 
otros paises socialistas, aunque esos especialistas no son 
menos competentes y bien informados que los especialis
tas procedentes de los Estados Unidos, el Reino Unido y 
otros paises occidentales. 

25. Se ha hecho una tentativa de justificar Ia violaci6n 
del principia de la distribuci6n geografica del personal 
en las co-misiones econ6micas regionales. En el parrafo 15 
del documento A/8831 y Corr.l se dice que el 7So/o del 
personal debe proceder de paises de Ia regi6n y el 2So/o de 
otras regiones. No obstante, en el inciso a) del parrafo 2 de 
Ia resoluci6n 2736 A (XXV) de la Asamblea General se 
dispone claramente que debe darse preferencia a los 
candidatos competentes de paises insuficientemente 
representados y que, si no pueden encontrarse esos 
candidatos, debe darse preferencia a candidatos compe
tentes de otros paises de la misma regi6n geografica que 
no cstcn ampliamente representados. Esa es una directriz 
clara, pero tambien se la pasa por alto. En la resoluci6n 
se dispone claramente que debe darse preferencia a 
candidatos de paises subrepresentados de cada regi6n, lo 
que es comprensible ya que ni la Secretaria de las 
Naciones Unidas ni las secretarias de las comisiones 
econ6micas regionales pueden permitir que exista una 
preponderancia de especialistas procedentes de s6lo un 
grupo de Estados. La representaci6n excesiva de paises 
de la regi6n en las secretarias de las comisiones 
econ6micas regionales limita las oportunidades que se 
ofrecen a esos paises para adscribir sus especialistas a la 
Secretaria, en la Sede; ese metoda tiene evidentemente 
por objeto seguir concentrando en las manos de 
funcionarios procedentes de paises occidentales el 
dominio sobre las actividades econ6micas y sociales de 
todo el sistema de las Naciones Unidas. 

26. Pasando a referirse al informe de la Dependencia 
Comun de Inspecci6n sobre los problemas del personal, 
el orador dice que ese informe demuestra que Ia no 
aplicaci6n, durante largo tiempo, del principia de Ia 
distribuci6n geografica equitativa en materia de contra
taci6n, junto con Ia desestimaci6n del caracter 
internacional de Ia Secretaria, ha tenido por resultado 
que en las Naciones Unidas haya una pletora de personas 
insuticientemente calificadas, procedentes principal
mente de Ia Europa occidental y America del Norte. Las 
cifras estadisticas citadas en el informe demuestran que 
mas del 3So/o del personal del cuadro organico y 
categorias superiores ha cursado menos de tres anos de 
ed ucaci6n superior y que mas del 2So/o nunca asistieron a 
ningun establecimiento de educaci6n superior. Esos 
funcionarios reflejan el tratamiento favorable otorgado a 
candidatos de un determinado grupo de paises con el fin 
de impedir que ingresen en la Secretaria especialistas con 
educaci6n superior procedentes de otros paises, y en 
primer Iugar de los paises socialistas. Ello no constituye 
un enfoque practico del problema de la contrataci6n sino 
que refleja las consideraciones de clase de la politica 
imperialista; no hay ninguna otra manera de explicar 
una situaci6n tan anormal. 

27. El informe de la Dependencia Comun de Inspec
ci6n demuestra tambien que, cuanto mas bajo es el nivel 
de educaci6n, tanto mayor es el numero de contratos 
permanentes entre el personal. Los contratos permanen
tes proporcionan una garantia maxima contra el 
despido, incluso en los caos en que los funcionarios s6lo 
cumplen lo minimo que se exige de ellos. Cada caso de 
despido. incluso en los casos en que los funcionarios s6lo 
un contrato permanente entrana prolongados procedi
mientos y el pago por las Naciones Unidas de una 
indemnizaci6n equivalente a un ano de sueldo. Las 
Naciom:s Unidas se encuentran casi impotentes para 
rescindir el contrato permanente de cualquiera que no 
sea mas que un trabajador mediano y quien, despues de 
completar su periodo de prueba haya perdido todo 
in teres en el trabajo. Es perfectamente licito preguntar si 
ese sistema favorece a los intereses de las Naciones 
Unidas o a los intereses de cada uno de los paises cuyos 
nacionales estan tan bien protegidos contra el despido. 
Es perfectamente evidente que favorece a los intereses de 
esos pocos paises. No hay ninguna otra manera de 
explicar el peculiar sistema en virtud del cualla labor de 
un funcionario con un contrato permanente es exami
nada tan s6lo una vez, cinco anos despues de habersele 
dado el contrato, y posteriormente no esta sujeta a 
absolutamente ninguna supervision, con el resultado de 
que el funcionario es casi invulnerable. Ademas, el 
examen que se realiza a los cinco anos, que oficialmente 
tiene por objeto determinar si el funcionario ha llegado a! 
nivel de eticiencia, competencia e integridad que se 
espera de el, en la practica consiste sencillamente en 
contirmar su contrato permanente. Desde luego, de ese 
examen podria surgir una recomendaci6n de despido, 
pero dado que ello entranaria prolongados procedimien
tos y apelaciones, dicho examen practicamente carece 
de todo valor practico para la Organizaci6n. La 
invulnerabilidad de los funcionarios con contrato 
permanente tiene repercusiones negativas sobre el resto 
del personal y sobre Ia calidad del trabajo y conduce a 
una faha de dinamismo que crea el peor ambiente 
posible en Ia Secretaria de una Organizaci6n destin ada a 
representar, de manera realista, los intereses de todos los 
Estados Miembros. Incluso antes de decidir acerca de Ia 
cuesti6n de Ia conveniencia de Ia practica de otorgar 
contratos permanentes, hay motivos para cambiar 
inmediatamente las reglas pertinentes al examen de Ia 
labor de los empleados permanentes. Los examenes 
deben realizarse con regularidad, por lo menos cada dos 
o tres anos, y la Administraci6n debe poder optar por 
solicitar el despido o, si el trabajo del funcionario fuese 
insatisfa.ctorio, bajarlo de categoria y darle un contrato a 
plazo fijo. Si a los empleados cuyo rendimiento fuese tan 
s6lo mediano se les dieran contratos a plazo fijo en vez de 
permanentes, la Administraci6n podria mejorar la 
calidad del trabajo de la Secretaria, contratar especia
listas con mejores calificaciones y contratar constan
temente especialistas con mas conocimientos y mejores 
caliticaciones para reemplazar a los que no tengan las 
elevadas condiciones que deben reunir los empleados de 
las Naciones Unidas. 

28. Todo Estado que progresa y se desarrolla 
rapidamente necesita trabajadores altamente calificados 
y con iniciativa, y tales Estados, por lo general, adscriben_ 
sus espe:cialistas para trabajar en la Secretaria durante 
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un periodo concreto acordado entre el Gobierno y el 
Secretario General. En caso necesario, los contratos de 
esos especialistas se amplian de mutuo acuerdo. Los 
funcionarios que trabajan con contrato a plazo fijo 
tienen oportunidad de ampliar sus conocimientos, tanto 
en su propio pais como en las Naciones Unidas. AI cabo 
de algunos aiios de actuacion en las Naciones Unidas 
regresan a su pais de origen para reanudar sus 
actividades, y mas tarde vuelven a trabajar en las 
Naciones Unidlas. Por consiguiente, no hay peligro 
alguno de que se estanquen ni de que disminuya su 
amplitud de milras, puesto que constantemente amplian 
sus conocimientos y adquieren sistematicamente una 
experiencia nueva y variada. 

29. Por lo tanto, Ia delegacion del orador apoya 
energicamente Ia idea de que se haga un uso mas am plio 
de los contratos a plazo fijo como medio para aumentar 
Ia eficiencia de Ia rama ejecutiva de las Naciones Unidas, 
ydc que sedcsechc el sistema de contratos permanentes. El 
orador espera que sus observaciones seran tenidas en 
cuenta por Ia Secretaria, principalmente al aplicar 
decisiones de Ia Asamblea General relativas al equilibrio 
geografico y equitativo en todas las unidades de Ia 
Secretaria a fin de aumentar el numero de empleados 
procedentes de paises insuficientemente representados, 
con inclusion de Ia Union Sovietica. 

30. El Sr. NAUDY (Francia) dice que su delegaci6n 
celebra que, durante el aiio en curso, Ia Secretaria haya 
resuelto muy adecuadamente cuestiones sustantivas 
relativas al personal. El orador felicita al Subsecretario 
General de Servicios de Personal por los estudios que se 
han efectuado., particularmente el informe sobre Ia 
planificacion de Ia contrataci6n a largo plazo. La 
delegacion de Francia espera que los problemas que se 
mencionan en el informe de Ia Dependencia Comun de 
Inspeccion puedan ser examinados minuciosamente por 
los organos y administraciones competentes, y que la 
futura comision de administraci6n publica internacional 
les preste toda Ia atenci6n que merecen. 

31. El orador pide al Subsecretario General de 
Servicios de Personal que haga comentarios sobre Ia 
propuesta que figura en Ia ultima frase del parrafo 11 del 
documento A/8897, que su Gobierno tal vez habria de 
apoyar. 

32. Por ultimo, el orador recuerda Ia interrrelaci6n 
entre el nivel de los sueldos y prestaciones y Ia 
contrataci6n de j6venes de talento. Varios oradores se 
han referido a Ia necesidad de contratar j6venes con 
titulos universi.tarios. No obstante, por el momento es 
casi imposible ~ontratar j6venes para los grados mas 
bajo del cuadro organico (P-1 o P-2) dado que es 
imposible vivir, por lo menos en Nueva York, con los 
sueldos que ac:tualmente se pagan en esas categorias, 
especial~ente ~•i el funcionario es casado y tiene hijos. De 
hecho, parece que actualmente se contratan muy 
pocos funcionarios con esos grados, que se esh1n 
utilizando en gran medida para ascender al personal del 
cuadro de sen•icios generales. Es fundamental que Ia 
comisi6n de administraci6n publica internacional, una 
vez establecida, estudie tales problemas. 

TEMA 73 DEL PROGRAMA 

Proyecto de presupuesto para el ejercicio econ6-
mico de 1973 (continuacion*) (para los docu
mentos, vease Ia 1541a. sesi6nl 

fnforme del Comite Especial encargado de exami
nar Ia situaci6n financiera de las Naciones 
Unidas (continuaci6n**) (A/8729) 

33. El Sr. SILVEIRA DA MOT A (Brasil) observa que, 
de conformidad con el parrafo 23 de su informe 
(A/8729), el Comite Especial encargado de examinar Ia 
situaci6n tinanciera de las Naciones Unidas no llego a 
formular una posicion comun entre los miembros del 
Comite sobre Ia cuesti6n de resolver Ia situaci6n 
tinanciera de las Naciones Unidas dice que el panorama 
se presenta sombrio. El Comite Especial decidi6 que no 
podia hacer nada mas, a menos que se le dieran nuevos 
elementos para sus labores y remitio el asunto 
nuevamente a Ia Asamblea General. Asi, pues, 
corresponde a Ia Asamblea General decidir que nuevos 
elementos pueden aportarse para llegar a una soluci6n. 

34. El Comite Especial manifesto en forma absoluta
mente clara que todas las partes del problema estaban 
relacionadas entre si y deberian ser tratadas simulta
neamente en forma global, de modo que todos los 
Estados Miembros hicieran concesiones y Ia soluci6n 
fuera aplicable no. solamente al pasado sino tambien al 
futuro. Esta fue Ia premisa aplicable sobre Ia que trabaj6 
el Comite Especial. Sobre esa base igualmente, 12 de los 
15 miembros del Comite llegaron a un entendimiento en 
virtud del cual se someteria un grupo de propuestas a 
consultas con los respectivos grupos regionales en un 
momento oportuno. Es razonable suponer, por lo tanto, 
que Ia gran mayoria de los Miembros de Ia Organizaci6n 
se adhieren al principio de Ia soluci6n en forma global, 
en Ia cual el acuerdo, asi sea provisional sobre cualquier 
punto del conjunto de problemas, ha de estar sujeto a 
una solucion definitiva general y depender de ella. 

35. En consecuencia, Ia Quinta Comisi6n debe 
conc~ntrar su atenci6~ e1_1 tratar de determimtr el tipo de 
med1das que pueda ehmmar el punto muerto y conducir 
a Ia soluci6n general deseada. Puesto que el objetivo es 
hacer que Ia Organizacion recupere su salud financiera, 
c1 remedio adecuado es evidentemente el dinero. Una 
accion decidida para borrar el deficit pasado sera 
elemento imprescindible para Ia solucion del problema. 
En consecuencia, su delegaci6n apoya plenamente las 
opiniones expresadas por el Comite Especial en las dos 
ultimas oraciones del parrafo 21 de su informe. En el 
momento en que se produzcan importantes promesas 
financieras, todo lo demas podra arreglarse debidamen· 
te. Sin embargo, basta el momento en que se hagan 
promesas tirmes, no tendra objeto celebrar consultas 
sobre ninguna de las propuestas discutidas en el Comite 
Especial acerca del futuro de Ia estructura presupuesta
ria y financiera de las Naciones Unidas, porque hara 
falta el elemento principal de Ia soluci6n global. La 

* Reanudaci6n de los trabajos de Ia 1542a. sesi6n. 

** Reanudaci6n de los trabajos de Ia 154la. sesi6n. 
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delegacion del orador no estan1 en condiciones de 
aceptar un acuerdo sobre ningun punto particular de 
esas propuestas en forma aislada de los demas elementos 
de Ia solucion de conjunto. Brasil fue uno de los paises 
que participaron en el entendimiento entre 12 de los 
miembros del Comite Especial, con Ia condicion expresa 
de que las propuestas fueran parte de una solucion 
global. Por las razones que el orador dio en Ia 
dcclaraci6n que hizo en Ia 149Sa. sesion, su delegacion 
no podra adherirse, por ejemplo, a ninguna decision 
a is lad a en virt ud de Ia cual los gastos relativos a los 
bonos emitidos por las Naciones Unidas se trasladarian a 
ingresos diversos. Tampoco puede convenir en Ia 
eliminacion de los programas de asistencia tecnica del 
presupuesto ordinario de Ia Organizacion. Las segurida
des dadas acerca de que esa eliminacion se compensaria 
mediante contribuciones voluntarias adicionales al 
PNUD no son suticientes para justiticar el intento de 
dejar de !ado uno de los principios fundamentales de Ia 
Carta, a saber, Ia responsabilidad colectiva de los 
miembros para pro mover el desarrollo economico y social. 
En su declaraci6n, el orador establecio tambien Ia 
posicion de su delegacion respecto a Ia no aplicacion 
provisional de los parrafos 5.2, 4.3 y 4.4 del Reglamento 
Financiero, en relacion con el superavit de cerca de 4 
millones de do lares registrado en Ia administracion de las 
con~ignacionc~ presupuestarias para 1972. De nuevo en 
ese caso, Ia posicion de su Gobierno acerca de Ia 
disposicion final del superavit dependera de si Ia 
dccisi6n a I rcspecto se adopta en el contexto de Ia solucion 
en forma global. Debe quedar claro, por lo tanto, que en 
lo relativo a Ia emision de bonos los programas tecnicos y 
Ia disposicion tina! del superavit de 1972, su Gobierno 
considerar:i cualquier decision que se aparte de las 
posiciones que acaba de describir como un sacriticio 
considerable de sus intereses. Y decididamente no 
convendra en ninguna decision que afecte a esas 
posiciones si se Ia proyecta por fuera del contexto de una 
soluci6n verdaderamente global encaminada a eliminar 
el deficit de una vez por todas. 

36. Para terminar, el orador dice que el Comite Especial 
realiz6 una labor Uti!. Dadas las circunstancias, sin 
embargo, no hay raz6n para prorrogar su existencia, pues 
cualquier evoluci6n posterior de Ia situacion financiera 
quedara fuera de su mandato y ciertamente fuera de su 
capacidad para estudiarla. La Asamblea General debe 
pedir al Secretario General que continue explorando 
todos los medios posibles, incluidas las consultas con los 
Estados Miembros, para eliminar el deficit y dar de 
nuevo a Ia Organizacion una solida financiera. 

TEMA 83 DEL PROGRAMA 

Regimen de sueldos de las Naciones Unidas: 
informe del Comite Especial encargado de 
examinar el regimen de sueldos de las Naciones 
Unidas (continuaci6n) (para los documentos, 
vease Ia 1541a. sesi6nl 

37. El Sr. OHTAKA (Japon) dice que, debido a Ia 
complejidad del problema, los miembros del Comite 
Especial encargado de examinar el regimen de sueldos 
de las Nacioncs Unidas no pudieron lograr conclusiones 

unanimes y su in forme (A/8728 y Corr.l ), contiene 
opiniones divergentes sobre algunas cuestiones impor
tantes. Como es evidente, Ia Quinta Comision tendr:i que 
prestar atencion a todas las opiniones, mayoritarias o 
minoritarias, al examinar el informe del Comite 
Especial. Tambien se debera conceder atencion a las 
opiniones de Ia Junta Consultiva de Administracion 
Publica Internacional (JCAPI) y de las asociaciones del 
personal de las secretadas de las organizaciones del 
sistema de las Naciones Unidas, que no son favorables a 
las recomendaciones del Comite Especial. 

38. En opinion del Gobierno del J apon, el regimen 
comun de sueldos de las Naciones Unidas debe estar 
constituido en forma tal que se mantengan los rasgos 
esenciales de las organizaciones internacionales tanto en 
su administracion interna como en la composicion de su 
personal, a fin de establecer una sana administracion 
publica internacional y promover la eficiencia y la 
economia en el funcionamiento de las organizaciones y 
en Ia administracion de su personal. Una buena 
administracion de sueldos consiste en dar un trato justo a 
los funcionarios, a Ia administracion y a los Estados 
Miembros. No debe adoptarse una politica restrictiva de 
r~muneracion simplcmente para reducir cl presupuesto, 
nt talllpucouna politica liberal simplementepara mitigar 
las prl'll'll'-.toncs de las partes intcresadas. 

39. El hecho de que los sueldos y las prestaciones 
conexas del personal de las Naciones Unidas, los 
organismos especializados y los programas voluntarios 
representen bastante mas de Ia mitad de sus presupues
tos administrativos indica Ia importancia de Ia cuestion 
del regimen de sueldos. Sin embargo, en vista de las 
opiniones divergentes de las partes interesadas, debe 
evitarse toda prisa indebida y hacerse un estudio 
completo antes de adoptar cualquier decision a! respecto. 
Cualquier conclusion a que se llegue debe satisfacer a los 
Estados Miembros, a los jefes ejecutivos y a las 
asociaciones del personal en el sentido de que se ha dado 
consideracion adecuada a sus opiniones. En consecuen
cia, su delegacion apoya Ia sugerencia de que se aplace 
una decision a! respecto hasta una fecha posterior. 

40. El Comite Especial, el Secretario General y Ia 
JCAPI concuerdan en que debe establecerse una 
comision de administracion publica, y Ia Comision 
Consultiva recomendo a Ia Asamblea General que en el 
periodo de sesiones en curso estableciera una comision 
de administracion publica internacional compuesta de 
no mas de 13 miembros. Su Gobierno secunda esa 
recomendacion. Considera ademas que, desde el punto 
de vista de una representacion geografica justa y 
completa, el numero de 13 miembros sera el mas 
adecuado. Los miembros de esa comision deben tener las 
caliticaciones y experiencia personates requeridas y ser 
elegidos sobre Ia base de una amplia representacion 
geogr:ifica. La Comision debe ser responsable ante la 
Asamblea General que, de conformidad con el Articulo 
17 de Ia Carta tiene Ia principal responsabilidad de Ia 
eficaz gestion financiera y administrativa de la 
Organizacion. 

41. El orador dice, para terminar, que su Gobierno esta 
dispuesto a participar activamente en las labores futuras 
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de revisi6n del r~:gimen de sueldos y a contribuir con ello 
a Ia formulaci6n de un sistema justo y viable. 

TEMA 78 DEL PROGRAMA 

Coordinaci6n il'ldministrativa y presupuestaria de 
las Nacione5i Unidas con los organismos espe
cializados y el Organismo lnternacional de 
Energia At6rnica: informes de Ia Comisi6n Con
sultiva en Asuntos Administrativos y de Presu
puesto (continuaci6n*) (A/8874, A/C.S/1482) 

Estudio de lo~~ mfJtodos del Organismo lnterna
cional de Energla At6mica para financier algu
nas reuniones y conferencias del Organismo 
celebradas lfuera de Ia sede (continuaci6n*) 
fA/ C.5j1482) 

42. El Sr. RHODES (Presidente de Ia Comisi6n 

* Reanudaci6n de los trabajos de Ia 1541a. sesi6n. 

Consultiva en Asuntos Administrativos y de Presupuesto) 
dice que Ia Comisi6n Consultiva examin6 Ia propuesta 
formulada por el Secretario General en el parrafo 14 de 
su informe (A/C.S/1482) y que, en general, Ia considera 
razonable. Dice que ha empleado las palabras "en 
general" porque puede argiiirse que Ia tarea corresponde 
mas al Secretario General que a Ia Dependencia Comun 
de Inspecci6n. Sin embargo, puesto que Ia financiaci6n 
de las reuniones fuera de Ia Sede se relaciona 
evidentemente con el plan de conferencias, hay alguna 
ventaja en estudiar conjuntamente las cuestiones. Por 
Io demas, el Secretario General tendra oportunidad de 
estudiar el informe de Ia Dependencia Comun de 
Inspeccci6n. Por estas razones Ia Comisi6n Consultiva 
hace suyas las propuestas formuladas en el parrafo 14 del 
documento A/C.S/1482. 

Se levanta Ia sesi6n a las 17.25 horas. 




